

Escala Crítica/Columna diaria

- *Todos dicen que ganaron, hasta el abstencionismo
- *Tabasco, una enorme burocracia, pero faltan policías
- *Transporte público: ineficiencia, corrupción, clientelismo

Víctor M. Sámano Labastida

EN LAS ELECCIONES del domingo 7 de julio “todos ganaron, hasta el abstencionismo”, refiere con ironía el periodista José Gil Olmos, de la Agencia Proceso. El magistrado Alejandro Luna sostuvo que el abstencionismo se hubiese abatido con la “candidaturas ciudadanas”, una manera equívoca de llamar a las candidaturas “no partidistas”. Aunque por primera vez en estas votaciones hubo nueve candidatos no partidistas en Zacatecas y 14 en Quintana Roo.

Existe una vieja discusión sobre si la mayor o menor participación de votantes en las urnas da o quita legitimidad a un vencedor. Por ejemplo, hay casos en los que un candidato gana con sólo el 30 por ciento de la participación; suponiendo que obtenga la mitad de los votos emitidos, en realidad sumaría apenas el 15 por ciento del universo de votos posibles. Muy escaso apoyo para un gobierno.

Citamos lo sucedido en Tabasco en julio del 2012, cuando votaron 70 de cada cien empadronados y la mitad lo hicieron por el actual gobernador Núñez Jiménez. Esto nos daría un 35 por ciento de apoyo en el universo de los posibles votantes.

Aunque hay quienes sostienen que la verdadera legitimidad se refrenda u obtiene en el ejercicio del poder.

Respecto a la expresión de Gil Olmos de que “todos ganaron”, se refería a la celebración de los dirigentes del PAN, PRI y hasta PRD, por los resultados. Sin duda que para Gustavo Madero, del PAN, fue una gran ayuda conservar la gubernatura de Baja California; aunque no dejará de quedar la sombra de un resultado negociado.

Cada uno de los dirigentes partidistas buscó mostrar el lado optimista de las cifras. El PRI sostiene que logró la mayoría en por lo menos once de los Congresos locales; el PRD –uno de los partidos nacionales más golpeados- se elogia por los resultados de sus alianzas con el PAN en cinco capitales estatales. Aunque la experiencia indica que esas alianzas terminan siendo

muy costosas para el PRD en mediano plazo.

En el 2015 será distinto. Para entonces competirá Morena, un partido que le disputará los votos a “las izquierdas”, en especial al PRD. Habrá oportunidad de revisar los resultados partidos por partido y cómo quedaron las fuerzas en los estados.

Lo que resulta evidente es el reto de dirigentes, candidatos, partidos y organismos electorales: aumentar el interés de los ciudadanos por las elecciones. De lo contrario terminará sucediendo lo que en la novela de José Saramago: todos votarán en blanco.

POLICÍAS Y LADRONES

EN VACACIONES aumentan los asaltos y robos a casa habitación. Pero en Tabasco no hay policías suficientes para garantizar la seguridad de todos los habitantes, advirtió el secretario de Seguridad Pública, general Audomaro Martínez Zapata. Nos enteramos, entonces, que Tabasco tiene el más bajo porcentaje de policías en el país con relación a su población: sólo 111 por cada cien mil habitantes.

Se supone que los estándares internacionales son de 400 policías por cada cien mil habitantes, lo que significaría que Tabasco sólo cuenta con la cuarta parte de lo recomendable. La media considerada por Naciones Unidas es de 289 agentes preventivos por cada cien mil pobladores.

Puebla.

Estimaciones oficiales indican que Tabasco dispone de 7 mil 727 policías estatales, pero debido a su distribución de guardias y descansos apenas se tienen en servicio 2 mil 576 agentes. Una circunstancia preocupante si consideramos que esta entidad es catalogada como una de las que registran un mayor porcentaje de delitos con violencia.

Incrementar el número de efectivos, dotarlos de mayores recursos, mejorar su capacitación, son algunas de las tareas urgentes para evitar que la delincuencia se convierta en un asunto sin control. Más aún si consideramos el rápido deterioro de la seguridad en las fronteras.

Podría pensarse que la limitada fuerza policiaca estatal sería un argumento para concretar el proyecto del alcalde de Centro, Humberto de los Santos Bertruy, para que la capital tabasqueña tenga su propia corporación; sin embargo, hay un acuerdo de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), para apoyar la propuesta de policías únicas en los estados.

El municipio de Centro (Villahermosa) está considerada entre las 57 demarcaciones en las que –por la alta incidencia de delitos- se aplicará el programa piloto de prevención del delito a nivel nacional.

EL OTRO ESCÁNDALO

NO SE PARALIZARÁ el transporte de Villahermosa y su zona metropolitana a pesar de la virtual quiebra del sistema del Transbús, afirmó el secretario de Comunicaciones y Transportes,

Escrito por Editor

Sábado, 13 de Julio de 2013 00:39 -

José Antonio de la Vega. También en este caso, dijo el funcionario, se crearon empresas fantasmas para desviar recursos. Responsabilizó directamente a los ex titulares de la SCT, Adrián Hernández (ex dirigente del PRI9 y Aquiles Domínguez, del uso político electoral del sector.

De la Vega expuso que del 2008 a la fecha unos 468 millones de pesos fueron a parar a las dos empresas que controlaban el Transbús. El debate acerca de la crisis y los malos manejos en el sistema de transporte urbano apenas comienza. Será uno de los conflictos que requerirán del mayor tacto político y firmeza en las decisiones.

AL MARGEN

ESTE SÁBADO se cumple una semana de que fue brutalmente golpeado el poeta Ulises Guzmán por unos asaltantes en Bosques de Saloya. Por fortuna el también académico se recupera; por desgracia, no sólo nada se ha sabido de sus agresores sino que esos malhechores siguen atacando a los vecinos de la zona. En la oficina del alcalde de Nacajuca Pedro Landero deben estar los varios reclamos de mayor vigilancia en Saloya y La Selva.

Un hecho que llama la atención es que cuando algún conocedor de la zona se entera de estas agresiones el comentario inmediato es: "ahí está la mata del narcomenudeo". Como sea, los pobladores padecen inseguridad a todas horas del día.

AÚN NO INICIA la revisión –y las denuncias que le seguirán- a las cuentas públicas del último año de los alcaldes que despacharon del 2010 al 2012, y ya los nuevos ayuntamientos comienzan con problemas. Hace algunas semanas era el edil de Macuspana, Víctor González Valerio; ahora es Domingo García, de la comuna de Jalpa quien enfrenta un emplazamiento de sus regidores. También ha estado en la mira el edil de Tenosique, Carlos Vega. Cada uno por motivos diversos, pero la pugna en las alcaldías se agudizará en este segundo semestre. (vm_samano@yahoo.com.mx

)